

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert

y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

# El Felanitgense

## SEMENARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

### NOTAS DE ALCANCE

Con gran fraternidad conmovedora y aristocráticamente democrática han clausurado los mudos españoles y extranjeros, el Centenario a nuestro Ponce de León, «ese gran místico, del dolor de mudeza» que dijo en unas palabras de improntu una pacífica amiga mía, amiga también de estos admirables mudos que saben sumarse a todo el dinamismo humano con portentoso optimismo ejemplar.

Ramón de Zubiaurre descubrió la lápida anunciando la estatua de Ponce de León que cincelará otro mudo notable: Iglesias.

Con mímica que para sí quisiera desde el primer mimo y artelano hasta el más moderno filmista, nos dijo cómo ha pasado el tiempo en que se degollaba al que naciera con un defecto físico y nos demuestra la utilidad del mudo con ademanes tan distinguidos, tan sobrios, tan justos que todos los presentes vamos declamando en alta voz los firmes períodos de su elegantísima elocuencia, dibujada en el espacio, por sobre la mente, en el pecho, abierto porque salga a flor su corazón....

Luego el Doctor Aguilar Presidente del Patronato que tiene prisa se va; se van otra docena de personas, y quedan allí, en el parque, guardando la corona de rosas que los mudos dedican a Ponce y al gran pervulgador y maestro Bonet; todos los mudos y sus adictos fieles, que componen grupos y grupitos animadísimos en que el gesto triunfa y provoca la risa ó la meditación. Tres horas pasan y todos siguen «hermanos» tras el acto oficial. Obreros y nobles por sangre; Escudero el fotógrafo; Ibarrodo el literato; Iglesias el escultor, el grabador López Ramírez; la oradora Andrea; el estudioso Ceballos y su muy espiritual hermana (alguna vez el dictado ha de usarse en su magnificencia ideal) los gloriosos Valentín y Ramón de Zubiaurre; todos estos mudos insignes departiendo amigables entre sí y con los Profesores que de veras les aman: la batalladora Doña Pepita Tarín; Don Jacobo Orellana, el prestigioso. Don Pablo Lopez Director sfortunado de la Escuela Municipal de sordo mudos y otros; y egasajan y haciendo toda suerte de cumplidos con adictos tan chispeantes como el Letrado Bellesieros, Secretario en la Obra de ese inimitable «Padre de todos» que la Preside con el calor que en todo pone ese ilustre filántropo y querido Maestro que se llama Don Francisco García Molinas.

Tras esta tarde fraternal y alegre, cerca de allí se sirvió una cena de clausura y despedida que dió origen a discursos mímicos muy bellos de los eminentes mudos citados, y otro brindis muy sentido, muy sobrio y muy elocuente, lleno de caridad y de amor del Sr. García Molinas y que fué como el sello de la tarde ardiente de su corazón, con que se cerró el emocionantísimo centenario y homenaje a la memoria del glorioso inventor Benedictino que encerrado en los Monasterios de Sahagún y de Oña ¡un español! creó una ciencia amorosa por la cual ya tienen estatua en sus países, los que solo fueron pervulgadores de nuestro enorme Ponce de León.

ALEJANDRO BHÉR

### LA BAJA DE LOS PRECIOS

Nueva York, 21. El comercio está bajando los precios de todos los artículos.

Los fabricantes se hallan alarmados porque la magnitud de sus «stocks» está en relación inversa con la escasez de compradores.

El calzado, los muebles y otros artículos han experimentado, en veces sucesivas, una rebaja de un cincuenta por ciento.

El ejemplo nos llega de Norteamérica, emporio del dinero, país de multimillonarios. El abuso de los comerciantes ha sido castigado tan pronto como las gentes se han dado cuenta de lo injustificado de la carestía.

Contra la solidaridad de los grandes gremios comerciales que imponen a las manufacturas

precios arbitrarios, se alza la acción particular, serenamente y con cívica tenacidad.

Los economistas habrán quedado boquiabiertos al ver cómo la voluntad de un pueblo joven y animoso ha podido violentar las esencias de la ley de la oferta y la demanda, cuya naturaleza estriba principalmente en la abundancia o escasez de las cosas y en la necesidad que de ellas tengan los individuos. Hasta abundancia hay en los almacenes de los Estados Unidos.

Los ciudadanos experimentan la necesidad de renovar su guardarropa, de reponer el menaje de su hogar. Pero todo se sacrifica ante el propósito de abaratar la vida a todo trance. El resultado ya se está viendo.

Aquí, donde tan excelente acogida obtiene lo que de fuera, ¿no sabremos imitar este ejemplo, cuya eficacia absoluta está probada?

### NOTICIAS GENERALES

#### DE LA PROVINCIA

Leemos en «El Bien Público» de Mahón: «En el vapor correo de ayer embarcaron varios obreros zapateros que marchan a Barcelona en busca del trabajo que aquí les falta debido a la crisis que atraviesa la industria del calzado.

Es sensible esta constante emigración que se observa y mucho más cuando por noticias fidedignas sabemos que en la Ciudad Condal no abunda tampoco el trabajo de zapatería y muchos son los que han marchado y no han podido hallar ocupación».

#### DE LA PENINSULA

Valencia, 21. Hallándose en el taller de pirotecnia de su propiedad, cargando una traca, los hermanos Antonio y Fernando Montaña, de veintidós y dieciocho años, respectivamente, explotó uno de los petardos ocasionando sucesivamente la de todas las existencias que había en el taller.

Los dos hermanos resultaron con graves heridas.

Las pérdidas son considerables.

#### DEL EXTRANJERO

Veracruz.—Desde hace algunos días reina una gran agitación en todo el Estado de Veracruz, por haberse producido un marcado movimiento de hostilidad contra el Presidente de la República, general Huerta.

Un importante núcleo de rebeldes, mandado por el mayor Martínez, se ha levantado en armas, lanzándose al campo y atacando a las tropas leales al Gobierno.

Témese que secunden este movimiento otros elementos también disconformes con el Gobierno provisional.

El general Obregón ha enviado un «ultimátum» al mayor Martínez para que acate el Gobierno del general Huerta.

Londres.—En Londonderry los unionistas atacaron el colegio católico de San Columbia, resultando numerosos heridos.

Los combates en las calles revisten caracteres de una verdadera guerra civil produciéndose gran pánico entre el vecindario.

Los soldados son impotentes para contener los disturbios.

Los refuerzos tardan en llegar porque se ven obligados a venir andando por temor a un descarrillamiento del tren que les conduzca.

Londres.—Continuaron los disturbios en Londonderry durante todo el día. Los grupos rompan a su paso todos los cristales. Fueron saqueados muchos establecimientos comerciales.

Numerosos policías tuvieron que ser asistidos por haber sido apaleados. En uno de los disturbios ocurridos fué herido de varios balazos el jefe de voluntarios irlandeses.

Al llegar esta tarde el tren de Dublín, un enorme grupo de «sinfeiners» arrolló los porteros y empleados de la estación, irrumpió en el andén e intentó atacar al tren; pero la Policía lo impidió, cruzándose entre ambos grupos inten-

so trotear. Un individuo que había resultado herido a consecuencia de la refriega fué arrojado al río, de donde, a duras penas, logró salvarse.

El inspector general de segunda clase de las fuerzas policíacas Reales fué atacado con bombas y tiros de revólver al viajar en un automóvil en Dublín. Resultó herido lo mismo que un policía que le acompañaba.

Créese que es inminente la proclamación del estado de sitio.

### SECCION LOCAL

Poco antes de la una de la tarde de hoy las campanas tocando a fuego han puesto en alarma al vecindario, resultando haberse declarado un incendio en una era de la falda del cerro San Nicolás, junto a las últimas casas de la vecindad. Con el auxilio de los vecinos han sido fácilmente dominadas las llamas, no sin haberse perdido bastantes haces de cereales y legumbres.

Se atribuye la causa del siniestro a imprudencia de los mismos trilladores, fumando no lejos de los hacinamientos de mieses.

Mañana son esperadas en esta ciudad la señora Viuda de Verdaguer y las alumnas de la Biblioteca popular femenina de Barcelona. Se las complacerá en sus deseos de presenciar algunas de nuestras costumbres típicas, entre ellas las danzas de los populares «cavallets».

Por la noche la banda municipal tocará en la Plaza del Arrabal.

Crece de una manera tan portentosa la devoción de los felanitgenses al milagroso San Antonio de Padua, que por justa correspondencia de gratitud y leal colaboración se impone realzar de año en año la solemnidad de la fiesta que en la parroquia se le dedica. Visitando el domingo último la capilla donde el gran Taumaturgo se venera, no había necesidad de preguntar si saben colocarse en el adecuado parangón de ese fervor ascendente quienes asumen la dirección de aquella obrería. Puesta la hermosa figura en el centro del retablo, en artístico templete, resaltando sobre el fondo de follaje fino y vaporoso las salpicaduras de blancas florecillas y ramos de lirios, daban al conjunto de la ornamentación un aspecto tal de delicadeza, que la sugestión era inevitable y el espectador había de tener un aplauso interno para aquella creación de inmejorable gusto dentro del nuevo estilo que hoy impera.

Los actos religiosos revistieron igual esplendor, mereciendo especial mención los hermosos discursos pronunciados por el Rdo. D. Juan Rotger por la mañana y noche.

Otra prueba del espíritu de caridad que ha despertado esta devoción, aparte de las crecidas limosnas que se depositan en los cepillos, es la holgura con que pueden hacerse las reparticiones a los pobres. Por la mañana del aquel día, 36 familias recibieron donativos de pan, carne y arroz; y por la tarde, en el local del Ropero, se distribuyeron pantalones y camisas para hombre, vestidos y camisas para mujer y otras prendas para niños a 27 familias pobres.

En preparación a la fiesta del apóstol San Pedro, en nuestra parroquia se cantarán el próximo lunes al anochecer solemnés completas.

El martes a las nueve y media, Prima rezada y Tercia cantada al órgano, seguida de misa mayor con sermón por el Rdo. D. Cosme Bauzá. Por la tarde, Vísperas solemnés y Catecismo.

El miércoles se celebrará con los actos de costumbre la festividad de San Marcial, predicando en el oficio el Vicario de nuestra parroquia don Antonio Bennasar.



Los negocios de almendrán manteniéndose estacionados, con ligeras oscilaciones.

La cotización corriente en este mercado es hoy de 147'50 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

En la Plaza de Toros de Palma ha de celebrarse mañana una corrida a beneficio de la Asociación de la Prensa. Se lidiarán seis toros de la ganadería del Duque de Veragua por las cuadrillas de los jóvenes diestros Dominguín, Esneito Pastor y La Rosa.

La Compañía de Ferro-carriles pondrá trenes extraordinarios. De Felanitx a Palma saldrá a las 11'30 y de Palma a Felanitx a las 20.

Hemos tenido el gusto de hojear un número de la revista quincenal «Voluntad», que ha empezado a publicarse en Madrid. Es una obra perfecta que a la primorosidad de su ejecución une todos las exigencias del gusto moderno, conservando un marcado sabor espiritual y apartándose de los atractivos malsanos y de la frivolidad que a menudo es el principal ambiente de ilustraciones semejantes.

Cuenta entre sus colaboradores literarios a los mejores escritores y entre los artísticos a los dibujantes de más fama. Va ilustrada profusamente con fotograbados en negro y tricromías, pudiendo asegurarse que ninguna otra revista la supera en su presentación tipográfica ni en la selección de su literatura, de la cual forma parte un cuaderno de novela en forma encuadernable.

Ni las dificultades del post guerra, ni los últimos acontecimientos que han paralizado la vida editorial, ante la carestía de los artículos de imprenta, han podido restar importancia a la notable ilustración agrícola «El Cultivador Moderno» que bajo la competente dirección de D. Raul M. Mir, se publica en Barcelona.

Los cuadernos que en lo que va de año se han publicado, impresos en los propios talleres de la revista, todos ellos notabilísimos, son avalados con interesantes trabajos, abundantemente ilustrados, de los señores D. José Zulueta, E. Lopez Guardiola, Ricardo Codorniu, P. Laborde-Bois, V. Alvarado, Rivas Moreno, Juan Rof y Codina, Torés Vilches, J. Manuel Priego, Vicente Laffite, Raul M. Mir y otras muchas autoridades de las diversas ramas del agro patrio.

Aunque huelgan recomendaciones sobre la importancia de dicha revista, nosotros nos permitimos llamar sobre ella la atención de las personas enemigas del rutinarismo en las materias que guardan relación con la riqueza agro-pecuaria, convencidos de que con ello contribuiremos a desterrar ciertos vicios que matan todo progreso.

La administración de dicha revista (calle Notoriado 2 pral. Barcelona), remitirá un número de muestra gratuito a cuantos lo soliciten.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 19 de Junio de 1920

La presidió el Alcalde don Guillermo Perelló Santandreu con asistencia de 14 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la cantidad de 18'70 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Visto el informe de la Comisión de obras, se acordó conceder permiso a D.ª Antonia Ana Llaneras Bennasar para realizar las obras que solicita.

Se concedió permiso a Juan Roig Alou para enlucir la fachada de su casa calle de las Eras.

Se concedió permiso al Director Gerente del Banco de Felanitx para enlazar con la acequia pública una alcantarilla que ha de conducir las aguas pluviales y residuales de la Fábrica de gas.

Enterado el Ayuntamiento de la oferta hecha por D. Mateo Sagrera de trigo del país a 50 pesetas cuartera, se acordó no aceptar dicha oferta por encontrar excesivo el precio.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento durante el mes de Mayo.

Se aprobó un expediente de pobreza para efectos de tomar baños en San Juan de Campos.

Se enteró el Ayuntamiento de haber sido destinados a este Municipio 6.600 kilos de arroz e igual cantidad de aceite intervenido, y en su vista se acordó tener abierta la cuenta corriente nombrándose una Comisión que cuide de la recepción y venta de dichos artículos.

Enterado el Ayuntamiento del acuerdo de la Junta Local de Subsistencias sobre las condiciones para la venta de la partida de trigo próxima a llegar, fué aprobado y en su consecuencia se venderá a los vecinos que no paguen mayor su-

Grandes  
Almacenes

SAN JOSÉ

Palma de  
Mallorca

Vda. de IGNACIO FIGUEROLA

Talleres de primer orden de SASTRERIA MODISTERIA CAMISERIA

Apesar de recibirse **GRANDES NOVEDADES** continuamente, se detallan con **NOTABLE BAJA DE PRECIOS** los artículos de

Laneria, Pañería, Mercería, Zapatería. Mantas de lana y de viaje, Mundos, etc.

POR FINAL DE TEMPORADA

Ventas al contado —:— (Precio fijo) —:— Teléfono número 217

Esta casa no tiene Sucursales

ma de 10 pesetas por contribución rústica y pecuaria, salvo aquellas excepciones que la Comisión conceptúe necesarias. La cantidad máxima que podrá venderse será de 25 kgs.

Se dió cuenta de haberse presentado cinco denuncias hechas por la guardia rural.

Se acordó que una pareja de peones camineros se dedique durante el verano a la vigilancia en los campos.

Se acordó dar de baja en el padrón de vecinos a Antonio Estelrich Caldentey por no residir en esta.

Se acordó abrir la cobranza voluntaria del primer trimestre del Repartimiento General el día 26 del presente mes por espacio de 10 días.

También se acordó que las oficinas municipales estén abiertas durante el verano desde las 8 a las 12 y desde las 15 a las 17.

Dado cuenta al Ayuntamiento por la Comisión encargada de llevar a efecto el proyecto de canalización y aprovechamiento de las aguas de la Fuente de Santa Margarita que el propietario de la casa donde debía instalarse el motor y la bomba para la extracción de las aguas se oponía rotundamente a la venta del solar necesario para instalar dicha maquinaria, se acordó, con objeto de buscar una rápida solución, que dicha Comisión se entrevistase con el Sr. Ingeniero autor del proyecto para ver de encontrar otros medios para llevarlo a efecto.

Se resolvió en sesión secreta un expediente administrativo sobre supuestos abusos deshonestos en la Casa de Beneficencia.

Y se levantó la sesión.

## SECCION LITERARIA

### DE LA VIDA QUE PASA

En las eras soleadas se oye el rodar acompasado de los trillos sobre las doradas mieses y la voz del zagalón que canta una tonada perezosa y sentimental que llena los aires de melancólica poesía.

Allá en lo alto de la escapada roca, rie con sonoridades de cobre fundido y bien templado, la cantarina campana de la ermita.

Por las vueltas empujadas del camino, destrozado por las lluvias del invierno que pasó, suben en vocinglera comparsa, niñas de vaporosos trajes claros y muchachos alegres y bulliciosos, seguidos a lo lejos por la gente vieja, fatigada ya por lo penoso de la caminata.

En el primer grupo, fluye en borbotantes carcajadas, que se desgranán como sartas de perlas en unos labios frescos y sonrosados, la alegría que en su corazón lleva la juventud que siente correr por sus venas los anhelos del futuro vivir.

Más atrás, el hablar acompasado de las personas mayores y la fatiga de su respiración, nos muestra el trayecto de unas vidas que caminan lentamente hacia el ocaso.

Delante, sola, callada, sube Pilar. Pilar es una morena menudita y nerviosa, tiene unos ojos muy negros y muy bonitos que cautivan al mirar. Su carita tristona, dice de insomnios y de amarguras... no obstante quiere fingir y su habilidad muy femenina logra engañar a los más, que es de mujeres engañar al propio corazón que sufre y de niñas soñadoras disfrazar sus sentimientos, para no dejar al sagaz observador, ni un solo punto por donde saber de sus tristes afanes.

Y avanza sola, callada y en sus mejillas se confunden una perla de sudor que resbalando baja de su frente y una lágrima indiscreta que se ha desprendido de sus ojos morunos...

Y es que otro desengaño ha turbado de nuevo la alegría de su corazón.

Ingenua y soñadora, había forjado en su mente un ideal de leyenda; para ella era una posible realidad la llegada del príncipe encantado de los sueños bellos y de los dulces decires, que había de llevarla en un carro de flores a ser dichosa en un país desconocido...

Por eso en su vida tuvo amores, muchos amores y confiesa ingenuamente el triste fracaso de aquellos sueños de ventura; el muñeco de carne, que ella había adornado con todas las galas de su fantasía, al mostrársele en toda la realidad de sus pasiones, de sus egoísmos, de sus dobleces y

de sus vicios, desvanecía cada vez un nuevo sueño, rompía el idilio y convertía a la niña ingenua y soñadora en la mujer coqueta e inconstante.

Y hoy sube afanosa y preocupada la empujada cuesta. Alguien le ha dicho que en un recodo del camino existe una gigantista piedra inclinada y lisa, de la cual se cuenta una legendaria virtud: Si con el pensamiento fijo en la realización de un deseo, se logra que una piedra tirada a lo alto de la roca quede detenida en su descenso, dentro de alguna de las escasas hendiduras de su superficie, lo anhelado se cumple... Y ella sube la cuesta con la preocupación pintada en su rostro de niña y la incertidumbre en el fondo de su corazón...

Ha llegado al recodo del camino... Ha logrado detener una piedra en el borde mismo de una estrecha abertura de la roca y salta y palmotea satisfecha y feliz; sueña otra vez, con ilusiones doradas, con esperanzas risueñas, con horas de venturosa felicidad...

Y Pilar sufrió un nuevo desengaño, que ha herido su corazón más intensamente que otro ninguno.

Y ha poco que ingenuamente me hablaba así: "Estoy desengañada; la realidad y la prosa de la vida me hacen sufrir horriblemente. Yo tenía una ilusión que fué muchas veces tronchada y maltrecha... y me llaman inconstante y me dicen coqueta, cuando soy desgraciada, muy desgraciada."

Y sus ojos oscuros, lloraban lentamente unas lágrimas muy amargas.

Y continuó: "Y tú, que también sueñas, dime: ¿has visto en algún sitio, has encontrado por el camino de tus sueños una ilusión hecha realidad?"

Y las lágrimas amargas seguían corriendo por sus mejillas con el desconsuelo del que llora ante el cadáver de su perdida felicidad.

PEDRO A. REUS.

### Notas Agrícolas

#### PARA REJUVENECER LOS ÁRBOLES FRUTALES

Los árboles viejos se gastan y mueren, siguiendo la ley que comprende al hombre y a todos los vivientes, contra la cual aún no se ha inventado ningún privilegio.

Un propietario inglés, sin embargo, atribuye mucha eficacia a la siguiente receta para rejuvenecer a los árboles frutales:

Déseles con un pincel una mano de cal viva, apagada en agua, y así acalando con los insectos se consigue que se les caiga la corteza vieja y les salga una nueva y recobren el vigor perdido. Dicho propietario ensayó este procedimiento con unos manzanos, pero es de creer que sirva también para otra clase de frutales. Ha de hacerse a últimos de invierno, para ayudar a promover el benéfico influjo de la primavera.

En los árboles como en todos los vivientes hay decrepitudes prematuras que exigen cuidados especiales si se quiere prolongarse la vida y sacar algún provecho de sus frutos, y para estos casos propone el propietario inglés su procedimiento.

Truelle afirmó hace poco tiempo, ante la Sociedad de Agricultura de Francia que el método preconizado por Herissant, aplicado a varios árboles, los rejuvenecía. Consiste este procedimiento en someter a los árboles a una poda muy sencilla, aunque ahora muy poco usada.

Córtense con una simple podadera todas las ramificaciones que tengan menos de un centímetro de diámetro; desmochéense las ramas mayores quitándoles los extremos que no alcancen este grosor. Las ramas mas gruesas no hay que tocarlas; y con esto queda hecho todo.

### MAQUINAS DE COSER Y BORDAR

DE LA ACREDITADA CASA

## SUCESORES BANQUÉ

Representante en Felanitx

Simon Obrador Ramis

Calle Mayor, n.º 30

### LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 1, a 3 pesetas décimo.

IMPRENTA DE B. REUS